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Séverine LECOMTE
Présidente de COM-ENT, Directrice et fondatrice, Agence Heidi

MOT DE LA PRÉSIDENTE

L’engagement est désormais au cœur de toutes les attentions, celle des entreprises,
des jeunes générations, de la société tout entière.
C’est une excellente nouvelle pour un combat que je mène personnellement, ainsi que
COM-ENT, depuis de nombreuses années.

L’action associative est en effet l’une des meilleures représentations de ce qu’est
l’engagement et la contribution active au progrès commun.
COM-ENT rassemble depuis 70 an des structures, des métiers et des personnalités
diverses qui travaillent ensemble à transformer positivement un secteur.
C'est une fierté et une chance de faire partie de ce réseau d’acteurs complémentaires
qui permet à toutes et tous de s’engager dans une transformation positive et créatrice
de valeur, de s’entraider, de se comprendre.

Pourtant, les contingences financières ou de temps disponible menacent de plus en
plus cet engagement associatif.
Nombre d'associations peinent à maintenir leur activité, faute d’engagement et de
moyens. C’est pourquoi l’heure est à la solidarité et au rassemblement.
C’est pourquoi nous sommes heureux d’accueillir désormais dans la Maison de la
communication notre association sœur Communication Publique, et peut-être d’autres,
pour enrichir nos points de vue et solidifier nos modèles.
C’est pourquoi nous sommes fiers de voir entrer chez COM-ENT de nouvelles et
nouveaux adhérents engagés, et des Administratrices et Administrateurs motivés.
Tout repose sur elles et sur eux, tout repose sur notre puissance collective. Et je
remercie infiniment celles et ceux qui, bénévolement en donnant de leur temps et de
leur talent, mais aussi en contribuant financièrement via leur adhésion, soutiennent
cette vision plus que jamais moderne qu’est l’engagement associatif.

Cette année encore, nous avons pensé le monde en produisant un ouvrage de
prospective à la fois visionnaire et utile. Nous avons défendu les valeurs de l’inclusion
et du respect. Nous avons prêté serment pour réaffirmer la responsabilité de nos
métiers.

Nous avons collaboré avec d’autres associations, des entreprises, des agences, des
écoles et des experts indépendants sur l’attractivité de nos métiers, le climat, le vécu
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professionnel, les nouveaux usages. Nous avons réinventé les Grands Prix pour donner
toute sa place au réseau, et nous avons entendu les demandes d’amélioration sous la
satisfaction générale. Ce sera chose faite l’année prochaine. Nous avons passé de
nombreux moments ensemble, conviviaux, intelligents, drôles et heureux. Nous avons
partagé nos expériences et nos savoirs.

Alors que je débute la dernière année de mon mandat, et que je prépare la suite avec
le Bureau et le Conseil d’Administration de COM-ENT, dont l’engagement est
remarquable, je vous remercie toutes et tous rn notre nom et vous invite à vous
exprimer et à contribuer, de la manière qui vous conviendra, dans cet écosystème
précieux et nécessaire, qu’il nous appartient de défendre.
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Fabrice VAN KOTE
Secrétaire Général, ANRH (Association pour
l’insertion professionnelle des handicapés)

LE MOT DU TRÉSORIER

Fortement impactés en 2020, l’association a subi à nouveau en 2021 les
conséquences sanitaires et économiques de la crise de la Covid19.

La nécessité pour nombre de nos adhérents de prioriser leurs dépenses, le sentiment
que la période se prête moins au networking et aux réunions ont produit une moindre
implication de ceux-ci et de facto une baisse des adhésions.

Or, notre modèle économique s’appuie toujours essentiellement par le paiement de
cotisations par nos membres.

Malgré tout, l’association a su gérer la crise : la hausse des recettes (12,4%), même
si elle ne permet pas de revenir aux recettes de 2019, accompagnée d’une une baisse
des charges (10,4%) aboutit à un résultat 2021à l’équilibre (résultat net de 1.521 €)
alors que celui-ci était négatif en 2020 de 12.147€.

Le résultat de l’association reste encore impacté par la transition managériale
effectuée et un rééquilibrage des charges salariales aura lieu en 2022, plus conforme
à la situation économique de l’association.

Le budget a été maîtrisé sur l’année, la gouvernance ayant piloté avec doigté
l’association, avec le soutien avisé de l’équipe opérationnelle, en se préoccupant de
minimiser les dépenses au maximum et d’internaliser auprès des équipes, lorsque
cela était possible, certaines charges externes et d’optimiser le rôle de chacun.

L’année 2021 a vu l’association gérer la transition nécessaire, vu le contexte, en
particulier par la digitalisation de beaucoup de nos événements et activités pour
continuer, même à distance, à apporter les services attendus par nos adhérents.

L’effort a été mis sur toutes les activités de l’association, pour lui assurer des revenus
complémentaires, notamment en développant les formations et en s’assurant
d’obtenir une certification Qualiopi, propres à stabiliser cette activité et la rendre
toujours attractive.

COM-ENT doit continuer à être attentif à cette baisse des cotisations, continuer à
développer d’autres sources de revenus notamment en dégageant du profit sur tous
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ses évènements (Grands Prix compris), optimiser son fonctionnement... et bien sûr
s’appuyer sur ses adhérents et administrateurs pour toujours plus les impliquer et les
rendre ambassadeurs de l’association !
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